



Juan Carlos Loera De La Rosa  
SENADOR DE LA REPÚBLICA



Ciudad de México, a 7 de abril de 2025

**Asunto: Inscripción de efeméride relativa al “Aniversario Luctuoso de Heberto Castillo”**

**Senador José Gerardo Fernández Noroña  
Presidente de la Mesa Directiva del  
Senado de la República**

Con fundamento en los artículos 72, numeral 1, fracción XVI; 76, numeral 1, fracción XI, y 87, numeral 3, del Reglamento del Senado de la República, me permito solicitar respetuosamente que, en la sesión ordinaria del 8 de abril, conforme al calendario aprobado por la Junta de Coordinación Política, se publique en la Gaceta Parlamentaria la siguiente efeméride:

### **“Aniversario Luctuoso de Heberto Castillo”**

El pasado 5 de abril se conmemora el Aniversario Luctuoso de Heberto Castillo Martínez, un destacado ingeniero, político, escritor y luchador social mexicano, cuyo legado sigue siendo recordado por su firme compromiso con la justicia social, la democracia, la defensa de los derechos humanos y la transformación política de México. Falleció el 5 de abril de 1997, dejando una huella profunda en la vida política y académica del país.



## Juan Carlos Loera De La Rosa

SENADOR DE LA REPÚBLICA



Nacido en Veracruz el 23 de agosto de 1928, Heberto Castillo fue ingeniero civil egresado de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), donde también fue catedrático. Se distinguió por sus aportes en el campo de la ingeniería, especialmente por haber desarrollado el sistema de construcción llamado "tridilosa", una estructura tridimensional metálica y de concreto que permite construir con menor costo y mayor eficiencia, y que es utilizada tanto en México como en otros países. Sin embargo, más allá de su carrera académica, Heberto Castillo es recordado principalmente por su incansable labor política y social.

Durante los años sesenta y setenta, se convirtió en una figura clave en los movimientos sociales de México. Participó activamente en el movimiento estudiantil de 1968, siendo un defensor de los derechos de los estudiantes y un crítico de la represión ejercida por el gobierno. A raíz de su activismo, fue perseguido y encarcelado, lo cual no detuvo su lucha. Fundó, junto con otros intelectuales y activistas, el Partido Mexicano de los Trabajadores (PMT), un partido de izquierda que luchaba por la democracia, la equidad y la justicia social.

En la década de los ochenta, el PMT se fusionó con otras organizaciones para formar el Partido Mexicano Socialista (PMS), y posteriormente fue una figura central en la fundación del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en 1989, junto a Cuauhtémoc Cárdenas. Su compromiso con la democracia fue tal, que en 1988, renunció a su



**Juan Carlos Loera De La Rosa**  
SENADOR DE LA REPÚBLICA



candidatura presidencial a favor de Cárdenas, buscando unificar a las fuerzas progresistas frente al régimen hegemónico de entonces.

Ese acto solidario y de visión política es una de las razones por las que es recordado con respeto y admiración.

Heberto Castillo es una figura emblemática de la izquierda mexicana moderna, un hombre que puso su vida al servicio del pueblo, que luchó desde la academia, las calles y las instituciones, y que siempre mantuvo una postura ética, congruente y crítica frente al poder.

Conmemorar el Aniversario Luctuoso de Heberto Castillo no sólo es rendir homenaje a su memoria, sino también reflexionar sobre la importancia de la participación ciudadana, de la congruencia política y del compromiso con las causas sociales. Recordarlo es valorar el papel de quienes, como él, dedicaron su vida a transformar la realidad del país con inteligencia, valentía y profunda vocación de servicio.

Por lo anteriormente expuesto, someto a la consideración de esta Honorable Asamblea la inscripción de esta importante efeméride.

Atentamente

**JUAN CARLOS LOERA DE LA ROSA**  
**SENADOR DE LA REPÚBLICA**